

PRESENTACIÓN

El número 196 de la revista *Islas* dedica el grueso de sus artículos a la XVI edición del Simposio Internacional sobre Pensamiento Latinoamericano, celebrada del 26 al 28 de junio de 2019 en la ciudad de Santa Clara. Cada dos años el evento es convocado regularmente por la Cátedra Enrique José Varona, de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas (UCLV). En esta ocasión, el evento se realizó en el marco de la celebración de la II Convención Científica Internacional UCLV 2019.

En torno a los temas convocados por el Simposio se reunieron especialistas de diversas ramas de las humanidades y de las ciencias sociales de varios países de Latinoamérica y el mundo, con el propósito de debatir cuestiones del pensamiento que ha guiado en América Latina la actividad de sujetos de distintas orientaciones ideológicas y políticas. El presente número de *Islas* publica un grupo de artículos relacionados con las ponencias presentadas al Simposio.

El primero de los artículos presentados, de la autoría de la Dra. Lídice Duany Estrada, de la Universidad de Oriente, en Santiago de Cuba, somete a consideración el pensamiento marxista de Armando Hart, quien entre los dirigentes de la Revolución cubana fue de los que más empeño puso en pensar la experiencia tan singular que vivió el proceso socialista en nuestro país. La investigadora profundiza en el aporte de Hart a la conjunción de las dos vertientes principales de la ideología revolucionaria cubana del siglo xx: Martí y Marx.

Se presenta también un artículo bajo la autoría de los profesores de la UCLV Armando Infante y Nilda Ibarra, que trata sobre

el panorama ideológico que rodeó al proceso de unidad de las fuerzas antibatistianas que luchaban en la región de Las Villas durante la gesta guerrillera de los años cincuenta. Se ofrecen elementos históricos que explican la importancia estratégica del centro del país tanto para el ejército de la tiranía como para los rebeldes y se exponen, además, argumentos para comprender las dificultades presentadas en el proceso unitario, se definen las características ideológicas del anticomunismo en la región y se destacan los intereses políticos de las organizaciones revolucionarias que operaban en la zona estudiada.

Por su parte, la joven profesora Rocío Cárdenas aborda cuestiones relacionadas con la difusión de las ideas sobre la moral comunista en las dos primeras décadas de la Revolución cubana en el poder, en la preocupación de la dirección revolucionaria de lograr cambiar las formas de la conciencia social en función de la conformación de un sujeto social acorde a la construcción de una sociedad comunista.

La profesora de la Universidad de Guanajuato (México), Alma Rosa González Morales presenta el tema de la pobreza como catalizador de la desigualdad, apoyándose en las concepciones de la Dra. Paulette Dieterlen, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Se problematiza el concepto de igualdad y justicia, así como las formulaciones que surgen del campo de la economía.

Uno de los artículos más significativos de este número se le debe al Dr. Dante Ramaglia (Argentina), prestigioso profesor e investigador del pensamiento latinoamericano de la Universidad Nacional del Cuyo, en Mendoza. En el artículo, el profesor aborda la formulación del humanismo que distingue al pensamiento latinoamericano contemporáneo, caracterizado como crítico. En este sentido se repasan la polémica entre Salazar Bondy y Leopoldo Zea, las derivaciones de la filosofía de la liberación que puedan representar Arturo Andrés Roig y Franz Hinkelammert, así como el diálogo productivo con el marxismo de Pablo Guadarrama, entre los principales enfoques estudiados.

De la Universidad de Oriente se presenta también el trabajo de la profesora Kirenia Chaveco Asin con un acercamiento a la etnofilosofía como una nueva forma de pensar la filosofía desde la interculturalidad. Se refiere a una mirada diferente, creativa e innovadora de abordar el problema de la identidad cultural y la cosmovisión de cada nación. Busca potenciar la cultura como agente catalizador del proceso de tránsito hacia el progreso social.

Alexis Capobianco (Uruguay), activo profesor de Filosofía en las redes sociales, rescata importantes momentos del pensamiento del líder comunista uruguayo Rodney Arismendi en relación con el proceso revolucionario cubano. El investigador se centra en la discusión de Arismendi sobre las vías de aproximación al socialismo y diversos aspectos teóricos sobre la revolución socialista (fases, cuestión del estado, teoría de revolución continental, la democracia, etc.).

Por último, la profesora de la sede camagüeyana de la Universidad de las Artes, Linet Hernández Moredo, profundiza en las ideas estéticas del pensador Enrique José Varona, una arista poco investigada del filósofo cubano. A través de la categoría de simpatía, la autora señala un grupo de connotaciones éticas y estéticas, destacando la visión humanista que Varona le imprime a la simpatía. Se analiza la relación entre la educación estética, la simpatía y la moral.

La revista se complementa con otros artículos de interesante actualidad. El Dr. Edgardo Romero trabaja el tema de la centralidad de la vida en el proyecto socialista cubano a propósito de la crisis provocada por la pandemia de COVID-19. Por su parte, la Dra. Mely González Aróstegui presenta resultados de sus investigaciones actuales en torno a la problemática femenina, destacando el papel de las mujeres en la tarea de resistir a las políticas que les afectan en la producción y reproducción de la vida.

El tema del cine en la filosofía de la educación es presentado por un grupo de tres autores encabezado por el Dr. Hishochy Delgado. También se tratan temas históricos como el surgimiento y desarrollo de la hacienda comunera en Santa Clara, por María Karla García y Eraida Campos; sobre la reforma agraria como necesidad histórica para el desarrollo de la economía nacional, por un grupo de autores encabezado por Ricardo Pérez Lumpuig. Cierra el número un artículo del profesor Pedro Muñoz y Gipsy Gracia sobre el entorno militar martiano, resultado parcial de los estudios doctorales del primero alrededor de un tema raro y poco tratado en la academia cubana.

DR.C. RAFAEL PLÁ LEÓN

